

CENS SAN MARTIN

ESPACIO CURRICULAR: HISTORIA Y GEOGRAFÍA

CURSO: 3° año 1° y 2° división

PROFESORAS: Angelina Álvarez, Ruth Montivero

TEMA: TRANSFORMACIONES SOCIALES Y ECONÓMICAS: MIGRACIÓN E INDUSTRIALIZACIÓN

Objetivos:

- Identificar las transformaciones sociales y económicas que provocó en nuestro país la llegada de los inmigrantes.

GUÍA DE ACTIVIDADES N° 5:

- 1- ¿Qué políticas realizó el gobierno para impulsar la llegada de inmigrantes?
- 2- ¿Por qué creció la ciudad de Buenos Aires y el litoral y no la Patagonia?
- 3- Explica las clases sociales que se produjeron
- 4- Lee la carta de Alberdi , y da tu opinión

La intención de los constituyentes, inspirados en la política de gobernar en América es poblar de Juan Bautista Alberdi, era fomentar la inmigración de población anglosajona y alemana. Este último escribe en su carta explicativa:

“Gobernar es poblar” de 1879:

Poblar es civilizar cuando se puebla con gente civilizada, es decir, con pobladores de la Europa civilizada. Por eso he dicho en la Constitución que el gobierno debe fomentar la inmigración europea. Pero poblar no es civilizar, sino embrutecer, cuando se puebla con chinos y con indios de Asia y con negros de África. Poblar es apestar, corromper, degenerar, envenenar un país, cuando en vez de poblarlo con la flor de la población trabajadora de Europa, se le puebla con la basura de la Europa atrasada o menos culta. Porque hay Europa y Europa, conviene no olvidarlo; y se puede estar dentro del texto liberal de la Constitución, que ordena fomentar la inmigración europea, sin dejar por eso de arruinar un país de Sud América con sólo poblarlo de inmigrados europeos.

TEXTO 1

TRANSFORMACIONES DEL PAIS EN LAS DOS ÚLTIMAS DECADAS DEL SIGLO XIX

La República Argentina es un Estado-nación organizado y consolidado territorialmente. Su inserción en la economía capitalista internacional está marcada por el modelo agro-exportador. Es un país abierto al mundo con el papel de proveedor de materias primas. Aunque políticamente conservador, es económicamente liberal. Los procesos de urbanización e industrialización toman un camino irreversible y se desarrollan más temprano en comparación con el resto de América Latina. Sin embargo, estos avances van de la mano con la aparición de los problemas que configuran la "cuestión social" en Argentina: cuestión urbana, inmigratoria y obrera

Al momento de organizarse constitucionalmente a mediados del siglo XIX, Argentina era un país escasamente poblado. Entre los años 1869-1895 la población de nuestro país aumento de 1.700.000 a 3.900.000 debido a una corriente migratoria que se intensifico mediante políticas inmigratoria, Argentina pasó a alcanzar 11,8 millones de habitantes en 1930. El estímulo incluyó propaganda en Europa a través de agencias oficiales en ciudades y puertos, así como el anticipo de pasajes durante el gobierno de Juárez Celman. Sin embargo, el alto precio alcanzado por la tierra, motivado en parte por la especulación de los sectores afines al gobierno, detuvo en parte el influjo migratorio y movió a muchos de los emigrantes a retornar a su país de origen. Desde 1888 el gobierno federal subsidió anticipos para el importe de pasajes de los inmigrantes, con resultados catastróficos; la Cancillería emitió en 1891 un informe muy negativo acerca de la experiencia, y el 31 de mayo de ese año se eliminó el subsidio. En los años siguientes, la política gubernamental se limitaría a encauzar la inmigración espontánea. Los recién llegados recibían ocho días de alojamiento y manutención en el Hotel de Inmigrantes, mientras intentaban organizar su asentamiento.

Las composiciones étnicas derivadas de la inmigración, es muy variada según las zonas y hasta localidades del país. Los inmigrantes en su mayoría se instalaron en las provincias del litoral y en Buenos Aires. En cuanto a las nacionalidades un 70% italiano 15% de españoles y un 15% de franceses, ingleses, austriacos, alemanes, rusos. Había un gran predominio de hombres, en su mayoría hombres humildes, obreros desocupados y campesinos desalojados de sus tierras en Europa.

No sólo la migración directa redundó en el aumento de la población; gran parte de los inmigrantes formó familias numerosas, un fenómeno natural en el campo, donde los hijos representan mano de obra disponible ya desde temprana edad. Así, las zonas más aptas para la agricultura recibieron directamente un mayor influjo de población, y mostraron luego además tasas más elevadas de crecimiento.

La decisión no se basaba simplemente en la necesidad de proveer al país de mano de obra que permitiese aumentar la producción de la tierra, para cumplir el papel agroexportador que la división internacional del trabajo vigente le asignaba; respondía también a la decisión de las

CENS San Martín- Tercer año- Historia y Geografía

élites ilustradas de modificar la composición poblacional para corregir lo que Miguel Juárez Celman calificaría de “el turbio entendimiento” del pueblo argentino. Esta política se refleja incluso en el texto del artículo 25 de la Constitución Nacional, que establece:

El Gobierno federal fomentará la inmigración europea; y no podrá restringir, limitar ni gravar con impuesto alguno la entrada en el territorio argentino de los extranjeros que traigan por objeto labrar la tierra, mejorar las industrias, e introducir y enseñar las ciencias y las artes.

La inmensa mayoría de los recién llegados se abocó a tareas agrícolas; eran en su mayoría agricultores de origen, y estaban atraídos por la promesa de distribución de tierras en los inmensos despoblados. Sin embargo, la mejor parte de los terrenos públicos se había vendido ya para 1885, dando origen a enormes latifundios en la pampa húmeda, por lo que sólo la parte más pudiente de los que se radicó en la región pudo disponer de terreno propio. Las tierras fronterizas con los dominios de mapuches y ranqueles fueron quedando, a medida que el combate contra estos los obligaba a replegarse, en manos de estancias dedicadas a la ganadería; esto no fue favorable al establecimiento de pobladores, ya que la actividad requería escasa mano de obra. Los asentamientos en la Patagonia argentina fueron mucho menores, en consecuencia el desierto no llegó a poblarse. La región andina fue la menos favorecida por estos movimientos, lo que se refleja aún hoy en su demografía y sus hábitos lingüísticos.

La falta de un programa centralizado de colonización y el reparto completo de las tierras ricas de la llanura pampeana alteraron las condiciones a las que los migrantes se veían sujetos; puestos ante la alternativa de contratos de arrendamiento rural de muy corta duración —no más de cuatro o cinco, en los que el colono estaba obligado a labrar la tierra, cultivar cereal y forraje, y devolverla plantada al vencimiento del contrato— muchos de ellos se asientan en las ciudades, especialmente Buenos Aires, su punto invariable de entrada al país. Más de la mitad de los migrantes se radicó en la Ciudad de Buenos Aires o en la Provincia de Buenos Aires. Fuera de la región litoral la Provincia de Misiones se destacó por el alto porcentaje de inmigrantes en su población

Instalados en las ciudades, los inmigrantes se integran en los sectores secundario y terciario de la economía nacional. La construcción del ferrocarril les representó una importante fuente de trabajo, pero muchos de los mismos se abocaron al comercio y a la artesanía. El sector industrial reclutó sus principales impulsores de entre ellos; de los 47 000 industriales que registraba el censo en 1914, 31 500 eran de origen foráneo. Esta expansión de la población urbana traicionó la extendida concepción del país como reservorio agrario: siempre según las cifras de 1914, sólo el 29 % de la población activa estaba empleada en el sector primario, mientras que la industria daba trabajo al 35 % y los servicios al 36 %. Sin embargo, la reducida escala y productividad de las manufacturas, y la falta de industria pesada, daban a estas una participación relativamente reducida en el PBI. Otras actividades estaban estrechamente ligadas al modelo agroexportador: la exportación de carnes daba trabajo a muchos obreros en el aglomerado porteño.

CENS San Martín- Tercer año- Historia y Geografía

LA TRANSFORMACION SOCIAL: La gran inmigración dio origen a un nuevo conglomerado social, esta transformación fue muy marcada en la clase inferior, intensa en la clase media y muy leve en la superior.

Clase Superior: comprendía la cúspide de la aristocracia, integrada por propietarios de latifundios dedicados a la ganadería y que solo representaba el % de la población. Generalmente unidos de parentescos, de esta clase surgieron los hombres que gobernaron nuestro país durante largos años. A pesar de su inclinación a lo europeo no vieron con agrado el aluvión de inmigrantes, los consideraban toscos y laboriosos.

Clase Media: se podían distinguir dos subdivisiones:

1. **Alta clase media**, un 8% del total de la población , integrada por comerciantes y profesionales de grandes recursos económicos, rudo estanciero criollo que se había enriquecido de repente debido a la rápida valorización de las tierras.
2. **Baja clase media**, integrada por el 24% de la población con menor alcance financiero.

Clase Inferior: un 67% de la población que era la mayoría, pues había recibido el grueso del aporte inmigratorio. Se hacinaban en conventillos.

Durante la presidencia de Roque Sáenz Peña, fue mejorando la instrucción pública en general, las líneas férreas aumentaron su extensión y nuevos contingentes de inmigrantes llegaron al país. Además en 1914 se realizó el tercer Censo Nacional, que indico un total de 7. 800.000 habitantes de los cuales 1.500.000 se encontraban en Capital Federal.

EVALUACIÓN: Presentación del desarrollo de la guía en el cuaderno de manera prolija, sin errores ortográficos. Deberá enviar vía mail las respuestas de las actividades a modo de llevar un seguimiento de las guías. Socialización de lo estudiado al regresar a clases presenciales.

*Profesora: Angelina Alvarez (3°1°) angelinaalvarez06@gmail.com

*Profesora: Ruth Montivero (3°2°) ruth.montiveropalacio@gmail.com

BIBLIOGRAFÍA: Documento de cátedra elaborado por las docentes.

DIRECTOR: LIC. FABIAN MALDONADO